

donde las divisiones en el seno del anarquismo le restaron posibilidades de volver a alcanzar el esplendor de los años anteriores a la dictadura.

Nos encontramos ante el primer trabajo centrado exclusivamente en la historia de la CNT, un sindicato que cuenta con más de un siglo de existencia. La gran virtud de la obra es que rompe con muchos mitos que se habían creado en torno a la CNT, como la magnificación que siempre se había hecho del recurso de la violencia, su oposición frontal a la República o destacar solo al Partido Comunista como única fuerza opositora al franquismo cuando muchos anarquistas dieron la vida luchando contra el régimen. Esta obra es un primer paso que prelude la necesidad de un estudio más en profundidad, como en su día se hizo con la UGT, y de este modo poder conocer en profundidad su historia.

Héctor Vicente Sánchez
Universidad da Zaragoza

Sergio GÁLVEZ BIESCA

La gran huelga general. El sindicalismo contra la «modernización socialista»

Madrid, Siglo XXI, 2018, 763 pp.

ISBN: 978-84-323-1670-8

La obra que tenemos entre las manos constituye sin duda alguna una importante aportación al conocimiento de la llamada época socialista, es decir, de aquel período de casi tres lustros durante el cual España estuvo gobernada por los ejecutivos encabezados por Felipe González Márquez. La evolución política experimentada por el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) en esa etapa ha sido calificada por varios autores como un tránsito de la socialdemocracia al neorrevisionismo, entre otras razones por su plena aceptación de los postulados económicos propios del neoliberalismo.¹ Es precisamente sobre este aspecto que se centra el presente estudio de Sergio Gálvez Biesca.

En efecto, a lo largo de más de setecientas páginas el autor, doctor en Historia Contemporánea por la Universidad Complutense, analiza con una

¹ Véase por ejemplo el clásico de Donald Sassoon, *Cien años de socialismo*, Barcelona, Edhasa, 2001, pp. 800 y ss.

minuciosidad extrema «los costes sociales y humanos del proceso de modernización» impulsado por el PSOE en los años ochenta y primeros noventa; asimismo, reconstruye detalladamente la actitud fuertemente crítica que hacia dicho proceso adoptaron las organizaciones sindicales, las cuales pusieron en marcha una dinámica de conflictividad que alcanzó su punto álgido con la emblemática huelga general del 14 de diciembre de 1988. De hecho, ha sido con ocasión del 30 aniversario del mítico 14-D que la editorial Siglo XXI ha oportunamente sacado a la luz la presente obra.

La investigación realizada por Gálvez se basa en abundantes fuentes hemerográficas, una amplia bibliografía y una conspicua mole de material documental procedente de varios archivos como la Fundación F. Largo Caballero, la Fundación Pablo Iglesias, el Archivo General de la Administración y la Fundación Primero de Mayo. El libro, que se compone de dieciocho capítulos, se puede dividir idealmente en dos partes. En la primera mitad se diseccionan la filosofía económica y la política laboral de los gobiernos de González, dedicando especial atención a la elaboración del Plan de Empleo Juvenil, «el oscuro objeto del deseo del neoliberalismo» en los ochenta, que fue el detonante último del 14-D. Gálvez hace hincapié en la «degradación generalizada de las condiciones laborales» y en el «continuado proceso del crecimiento de la explotación laboral», lo que a su entender llevó a desdibujar un «modelo de sociedad propio de la Inglaterra thatcheriana», arrojando «al basurero de la historia los principios clásicos del socialismo».

Fue esta ruptura de la praxis política del PSOE con los principios socialistas lo que determinó el divorcio entre dicho partido y el sindicato tradicionalmente hermano, es decir, la Unión General de Trabajadores (UGT). Un divorcio seguido por la gradual construcción de aquella unidad de acción entre la UGT y Comisiones Obreras (CCOO) que constituyó el eje sobre el cual se articuló el desarrollo del 14-D. Precisamente a la génesis, puesta en práctica y consecuencias inmediatas de la «gran huelga general» el autor dedica la segunda mitad del libro. Muy interesante resulta aquí el análisis de la «estrategia de asusta viejas» llevada a

cabo tanto por los medios de comunicación como por el gobierno con el propósito de criminalizar la convocatoria. UGT y CCOO fueron presentadas como «organizaciones casi paramilitares» que incluso velaban armas en los locales sindicales y que estaban integradas por «saboteadores» que miraban a realizar «prácticas salvajes» como piquetes y «algaradas callejeras». El 14 de diciembre adhirió a la convocatoria en torno al 90% de la población ocupada. Sin embargo, según Gálvez, más allá de su valor simbólico, la movilización no constituyó un éxito, dado que no consiguió producir un giro social ni un cambio de la política económica del PSOE. Lo del 14-D, por lo tanto, fue un balance agrídulce.

Hay que señalar que la narración en algunos casos es demasiado prolija y caracterizada por un exacerbado detallismo, lo que hace que a veces resulte confusa, dificultando la lectura. No obstante, *La gran huelga general* debe considerarse como una obra de referencia cuya consulta resulta imprescindible para cualquier investigador que quiera abordar la historia social y política de los años ochenta y noventa del pasado siglo.

Emanuele Treglia
Universidad Francisco de Vitoria